

MARTES 4 DE ABRIL DE 2017

## ELECCIONES 2017

### FEPADE PONE RESTRICCIONES A “DESPENSAS” EN ELECCIONES

La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) de la Procuraduría General de la República (PGR) dio a conocer las actividades de las que deberán abstenerse los servidores públicos durante el proceso electoral de este año en Coahuila, Estado de México, Nayarit y Veracruz. La Fiscalía, encabezada por Santiago Nieto Castillo, enfatizó la importancia de que estas actividades no se realicen sobre todo el 4, 5, 6 y 7 de junio, porque los servidores públicos que las cometan estarían incurriendo en actos u omisiones que constituyan responsabilidades administrativas o penales. Informó que los servidores públicos deberán evitar condicionar la entrega de recursos provenientes de programas públicos federales, locales o municipales, en dinero o en especie, y el otorgamiento, la administración o la provisión de servicios o programas públicos, así como la realización de obras públicas u otras similares. También se debe evitar entregar o prometer recursos públicos, en dinero o en especie, servicios, programas públicos, dádivas o cualquier recompensa; la entrega de cualquier material en el se entregue algún beneficio directo, indirecto, en especie o en efectivo que implique la entrega de algún bien o servicio, en razón de que se ejerza como presión para obtener el voto de algún elector. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 12, ASTRID SÁNCHEZ)

### OPOSICIÓN RECLAMA INDAGAR A RIQUELME

Dirigentes del PAN y el candidato de Morena al gobierno de Coahuila arremetieron contra el aspirante del PRI al mismo cargo, Miguel Riquelme, quien es amante de los relojes de lujo. El diario Reforma publicó cómo el abanderado tricolor colecciona joyas de las principales marcas de relojería, algunas de las cuales alcanzan hasta los 350 mil pesos. Al respecto, a Riquelme le dijeron que ya era hora de dejar los relojes caros. Por la mañana, el priista acudió a un evento en el municipio de Ramos Arizpe sin portar sus lujosos accesorios y ya por la tarde, en la presentación de su plataforma de gobierno apareció con un reloj digital, de plástico, “de calculadora”. Durante el día, Riquelme evadió cuestionamientos sobre su colección de decenas de relojes, de los cuales en sólo siete ha invertido cerca de un millón 200 mil pesos, y guardó silencio al respecto. En tanto, los candidatos a gobernador de Coahuila realizaron su segundo día de campaña; el abanderado del PAN, Guillermo Anaya Llamas, inició en el Hospital General y ante un grupo de médicos, enfermeras y personal de la Salud se comprometió a que, cuando sea mandatario, la atención a los pacientes diabéticos será gratuita. Riquelme, abanderado de siete partidos, acompañado del líder nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, presentó su propuesta de gobierno 2017-2023 en la que estableció como prioridad la transparencia en el manejo de los recursos públicos y mantener la seguridad que se ha recuperado en el estado. La candidata del PRD, Mary Telma Guajardo, inició un recorrido frente a la Catedral de Santiago y en la Plaza de Armas habló a la ciudadanía de su proyecto para hacer justicia social a las familias coahuilenses. En Torreón, Armando Guadiana, de Morena, estuvo acompañado por el escritor Paco Ignacio Taibo II, aseguró que sus ingresos superan los 15 millones de pesos anuales y que no vive como Riquelme ni como Anaya, quienes han vivido del erario. (REFORMA, NACIONAL, P. 7, MAYOLO LÓPEZ, MARÍA ELENA SÁNCHEZ Y ROLANDO CHACÓN; EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 15, HILDA FERNÁNDEZ Y FRANCISCO RODRÍGUEZ)

### PRI TRAMITA EXPULSAR A HUMBERTO MOREIRA

Humberto Moreira Valdés será expulsado de las filas del PRI, adelantó el dirigente nacional de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), Arturo Zamora Jiménez. “El día de hoy se emite el acuerdo por

**MARTES 4 DE ABRIL DE 2017**

parte del presidente del Comité Ejecutivo Nacional, Enrique Ocho Reza, de la pérdida de sus derechos como militante ¿Eso qué significa? Deja de ser militante del PRI este señor [Humberto Moreira]”, sostuvo el líder popular. El líder de la CNOP confirmó que en la semana se darán también otras tres o cuatro expulsiones, refiriéndose a los exgobernadores de Veracruz, Javier Duarte, y de Chihuahua, César Duarte. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 8, ROBERTO JOSÉ PACHECO Y ALMA GUDIÑO)

## **PLANTEAN QUE INE ATRAIGA ELECCIÓN**

Ricardo Anaya, presidente del PAN, anunció que solicitará del Instituto Nacional Electoral que atraiga “ciertas etapas” de la elección del Estado de México. “Estamos haciendo la valoración con el área jurídica y presentaremos un documento bien fundamentado para solicitar la atracción de ciertas etapas del procedimiento. Sí lo haremos. Estamos trabajando en ello”. Josefina Vázquez Mota, candidata a la gubernatura, afirmó que “es la más burda elección de Estado de los tiempos modernos”. Más tarde, en Atizapán, dijo que el Estado de México es el lugar más peligroso para las mujeres, debido a las agresiones. No obstante, agregó, a los cobardes se les acabó su tiempo. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, MAYOLO LÓPEZ)

## **LÓPEZ OBRADOR EXIGE RESPETAR LA VOLUNTAD CIUDADANA EN EL ESTADO DE MÉXICO**

El presidente Enrique Peña Nieto “aún está a tiempo” de actuar con respeto a la voluntad ciudadana en la disputa por la gubernatura en el Estado de México, advirtió Andrés Manuel López Obrador. Al encabezar el acto principal del inicio de campaña de Delfina Gómez, candidata de Morena a la gubernatura mexiquense, López Obrador hizo un llamado al jefe del Ejecutivo federal para que “saque las manos” de la contienda electoral y “no entregue dádivas” a los más necesitados en la entidad, a través de caravanas conformadas por los integrantes de su gabinete. Desde el Teatro Morelos, situado en el corazón político del Estado de México, y ante un auditorio que rebasó las más de dos mil 400 butacas con las que cuenta el recinto, el excandidato presidencial dijo que si el Ejecutivo federal no rectifica, Morena hará su labor entre la ciudadanía, porque está listo para enfrentar a los de la mafia del poder “en buena lid”. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 2, ISABEL GONZÁLEZ)

## **ABRE CON OCURRENCIAS CONTIENDA POR EL ESTADO DE MÉXICO**

Durante el primer día de campaña, el candidato de la coalición PRI-PVEM-PES-Nueva Alianza a la gubernatura del Estado de México, Alfredo del Mazo, se comprometió a ser el gobernador de las mujeres, con la creación del programa Salario Rosa para apoyar a las amas de casa. En tanto, la candidata del PAN, Josefina Vázquez Mota, se comprometió a “erradicar los feminicidios” y propuso la creación de una agencia especializada con médicos legistas y psicólogas. Invitó a la ciudadanía y a los simpatizantes de partidos opuestos al PAN, a recibir todos los obsequios que sus adversarios les den, siempre y cuando, voten por Acción Nacional. Por su parte, la candidata de Morena, Delfina Gómez, prometió hacer un diagnóstico para contener y erradicar los feminicidios, así como declarar alerta de género en los 125 municipios de la entidad. Los senadores que renunciaron a la bancada del PRD la semana pasada se sumaron a la campaña de Gómez. La aspirante tuvo por la tarde un acto público en el Teatro Morelos, al que acudieron el dirigente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, y los legisladores experredistas, entre ellos: Alejandro Encinas, Miguel Barbosa, Lorena Cuéllar, Luz María Beristain, Zoé Robledo, Luis Humberto Fernández, Rabindranath Salazar, Fidel Demedicis y Mario Delgado. Asimismo, el senador Manuel Barlett, del PT; la diputada Gabriela Gamboa, expanista, y Julio Scherer. En dicho evento, Gómez aseguró no ser “un títere” de López Obrador, como la acusó el PAN y ofreció a los mexiquenses programas sociales, atacar la corrupción y no

**MARTES 4 DE ABRIL DE 2017**

tomar “ni un centavo”. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y CIUDAD Y ESTADOS, P. 1, 16-17, ALEJANDRO MADRIGAL, ELBA MÓNICA BRAVO, PEDRO DOMÍNGUEZ; REFORMA, NACIONAL, P. 6, SANDRA GARCÍA; EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 5, CARINA GARCÍA Y SUZZETE ALCÁNTARA)

## **RATIFICAN A PASTOR MEDRANO COMO INDEPENDIENTE**

De 10 aspirantes, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) sólo ratificó a dos candidatos ciudadanos a gobernador; uno de ellos es Isidro Pastor Medrano, quien anunció que renunciará al financiamiento público, en tanto que también logró su registro como candidata a gobernadora Teresa Castell. Luego de realizar un escrutinio exhaustivo de los requisitos y de las 328 mil firmas que debían reunir cada uno de los aspirantes a candidaturas ciudadanas a gobernador que presentaron documentación, el IEEM determinó que sólo Pastor Medrano y Castell cumplieron en tiempo y forma. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 5, REBECA JIMÉNEZ)

## **NAVARRO QUINTERO DEMANDA INVESTIGAR A TODOS**

El candidato de Morena al gobierno de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, pidió a las autoridades federales que investiguen a todos los aspirantes al cargo, empezando por él. “Ayer se me aventaron a mí, de estar coludido con el fiscal, yo exijo a las autoridades federales que nos investiguen a todos por igual, que me investiguen a mí”, dijo en un evento de campaña. El domingo, el presidente del PAN, Ricardo Anaya, afirmó que Navarro tiene vínculos con Édgar Veytia, el fiscal de Nayarit detenido en Estados Unidos por cargos de narcotráfico. En un mensaje publicado en redes sociales, el abanderado de Morena afirmó que Anaya hizo esa declaración sólo para desprestigiarlo y atacarlo, pues tiene miedo de que Morena gane la elección. (REFORMA, NACIONAL, P. 7, ANTONIO BARANDA)

## **SALA SUPERIOR**

### **BARBOSA HUERTA CONCRETA SU RENUNCIA AL PRD LUEGO DE 23 AÑOS DE MILITANCIA**

Miguel Barbosa Huerta informó que este lunes por la mañana presentó la renuncia a su militancia perredista de 23 años y que por la tarde asistiría junto con otros 10 senadores del Partido de la Revolución Democrática y algunos que han renunciado a ese instituto político a apoyar a la candidata de Morena al gobierno del Estado de México, Delfina Gómez. En conferencia de prensa, Barbosa Huerta resaltó que los tiempos jurídicos no son los tiempos políticos. “Yo hubiera querido que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación hubiera tenido tiempo para resolver de fondo el juicio de protección de derechos que interpusé”. Sostuvo que renunció a la coordinación parlamentaria y a su militancia. “No pudieron jurídicamente contra mí. Todo el poder político que desde los órganos del partido se ejerce en contra de sus militantes no fue suficiente para poder cancelar mi membresía como militante del PRD y en su momento para removerme como coordinador”. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 13, VÍCTOR BALLINAS; AZCAPO NOTICIAS.COM, AGENCIAS; ESFERA EMPRESARIAL.COM, AGENCIAS; TELEVISIÓN: MILENIO NOTICIAS, LUIS CARLOS ORTIZ, MILENIO TELEVISIÓN)

### **ANÓNIMAS, 35% DE DONACIONES PARA CAMPAÑA DEL “BRONCO”**

Debido a lagunas legales, Jaime Rodríguez Calderón, “el Bronco”, pudo recibir aportaciones en efectivo y en especie durante su campaña por la gubernatura de Nuevo León, sin dar a conocer los nombres de los donadores, por lo que

**MARTES 4 DE ABRIL DE 2017**

sería difícil saber si entre ellos estuvo el exfiscal de Nayarit, Édgar Veytia, detenido en Estados Unidos por narcotráfico, afirmó el presidente del Congreso del estado, Andrés Cantú. “El Bronco” reconoció su amistad con el funcionario detenido e incluso defendió su inocencia. Cantú recordó que en el arranque del proceso electoral 2014-2015 se suponía que ningún candidato independiente podía recibir recursos privados, pero el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación le aprobó los donativos privados; sin embargo, hasta hoy se desconoce 35% de sus aportadores. “Es uno de los temas que tenemos que dejar muy claro para el proceso electoral de 2018, pues aunque hay señalamientos de que Veytia financió la campaña del ‘Bronco’, no hay forma de demostrar o presumir, pero hay que legislar para que no vuelvan a pasar [las aportaciones anónimas] en las próximas elecciones”, precisó Cantú. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 17, DAVID CARRIZALES)

## **ENTIDADES FEDERATIVAS**

### **CHIAPAS**

#### **AUTO DE FORMAL PRISIÓN A CINCO EXCONSEJEROS ELECTORALES DE CHIAPAS**

Un juez federal dictó auto de formal prisión contra cinco exconsejeros electorales de Chiapas acusados de fraude cibernético y usurpación de identidad, por haber inscrito ilegalmente a más de 10 mil supuestos ciudadanos a la lista electoral y permitir con ello la emisión de más de seis mil sufragios en beneficio del diputado migrante Roberto Pardo —quien ya fue desaforado— y del partido Mover a Chiapas. Hace unos días, el juzgado federal con sede en Chiapas dictó auto de formal prisión contra Margarita López Morales, exconsejera presidenta del Instituto de Participación Ciudadana del Estado de Chiapas, y ayer lunes la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales fue notificada de que los otros cuatro ex consejeros se presentaron amparados a rendir declaración y el juez los vinculó a proceso. Los exconsejeros —quienes enfrentarán el juicio en libertad por tratarse de un delito no grave— son Ivonne Miroslava Abarca Velázquez, María del Carmen Girón López, Carlos Enrique Domínguez Cordero y Amable Espinosa Mendoza. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 29, JESÚS ARANDA)

### **CHIHUAHUA**

#### **EN EL DESAMPARO, 120 TRABAJADORES DEL PERIÓDICO NORTE DE CIUDAD JUÁREZ**

Ciento veinte trabajadores del periódico Norte de Ciudad Juárez, Chihuahua —entre ellos 20 reporteros y fotógrafos—, se quedarán sin empleo luego de que el periódico dio a conocer su cierre definitivo debido a que no existen las garantías ni la seguridad para ejercer el periodismo crítico, de contrapeso. Óscar Cantú Murguía, fundador y propietario del rotativo, que el domingo publicó la que fue su última edición impresa, platicó con los empleados y les dijo que sus casos serán tratados conforme a la ley. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 7, RUBÉN VILLALPANDO)

#### **CORRAL JURADO GASTA UN MILLÓN DE PESOS AL MES PARA TENER SU PERIÓDICO**

El gobierno en Chihuahua de Javier Corral Jurado gasta un millón de pesos al mes en la impresión del periódico Cambio 16 —publicación semanal que el panista utilizó desde su campaña para difundir su plataforma electoral y que posteriormente se volvió órgano de difusión oficial—, admitió Antonio Pinedo, coordinador de Comunicación Social de la administración estatal. Por separado, Corral Jurado informó que los cateos efectuados por la Fiscalía

**MARTES 4 DE ABRIL DE 2017**

General del estado a las propiedades del exgobernador César Duarte y a sus colaboradores se han realizado para aplicar la ley de extinción de dominio, recuperarlas y resarcir el daño ocasionado a las finanzas públicas. Al respecto, Duarte se quejó ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos de ser víctima de "tortura psicológica", por la persecución política que —afirma— ha emprendido en su contra el actual mandatario estatal. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 14, LUIS FIERRO; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 8, CARLOS CORIA; REFORMA, NACIONAL, P. 4, ABEL BARAJAS)

## **CIUDAD DE MÉXICO**

### **GABINETE DE MANCERA DERROCHA 28 MILLONES DE PESOS EN ASESORES, SÓLO EN 2016**

El jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, y su gabinete gastaron 28.5 millones de pesos el año pasado en pagos a sus asesores. Tan sólo el mandatario capitalino pagó dos millones 378 mil 440 pesos mensuales a sus consejeros. Esos recursos superan el presupuesto de este año del Instituto para la Integración al Desarrollo de las Personas con Discapacidad, que es de 26 millones 753 mil 563 pesos. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 55, FELIPE RODEA)

## **OAXACA**

### **MURAT NIEGA INCUMPLIR AL FISCO**

El exgobernador de Oaxaca, José Murat, aseguró que mantiene en regla todas sus declaraciones de carácter fiscal y que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) cuenta con la documentación que comprueba el origen de sus ingresos. La Administración de Fiscalización Estratégica del SAT, que lleva los casos relevantes, busca a Murat desde marzo de 2016, cuando por primera vez le solicitó documentación sobre sus ingresos y pago de impuestos en el ejercicio 2014. El 26 de enero pasado, el SAT volvió a requerir a Murat para que explique y justifique el origen de todos sus ingresos y depósitos durante 2014, como parte del proceso de ejercer sus facultades de comprobación fiscal, pues el político priista no presentó declaración de ISR ese año. (REFORMA, NACIONAL, P. 8, CLAUDIA GUERRERO)

## **INFORMACIÓN RELEVANTE**

### **MÉXICO, DESTINO CONFIABLE PARA INVERSIÓN: PEÑA NIETO**

El presidente Enrique Peña Nieto y el primer ministro de Dinamarca, Lars Lokke Rasmussen, defendieron el proceso de libre comercio entre las naciones y acordaron apuntalar el intercambio binacional en ese ámbito entre México y este país nórdico. En el Patio de Honor, el jefe del Estado mexicano asentó: "Hemos rearmado nuestra amistad entre los dos países, hemos rearmado nuestra vocación por impulsar el libre comercio, por estrecharlo entre las dos naciones". El presidente recibió en Palacio Nacional al premier, con quien suscribió una Declaración Conjunta sobre tres ejes clave en la relación: fortalecer el diálogo político, impulsar la cooperación bilateral y acrecentar el comercio, así como la inversión. Durante su reunión de trabajo, Peña Nieto otorgó al primer ministro danés la condecoración de la Orden Mexicana del Águila Azteca, en grado de Banda Especial. Esta visita de Lars Lokke Rasmussen es en reciprocidad a la visita de Estado que realizó en 2016 el mandatario mexicano a Dinamarca. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 1 Y 4, FRANCISCO RESÉNDIZ)

MARTES 4 DE ABRIL DE 2017

## ENCUESTA/ AVANZAN MARGARITA Y OSORIO CHONG; LÓPEZ OBRADOR CAE

Las preferencias rumbo a la elección presidencial de 2018 vuelven a cerrarse. Si las votaciones fueran hoy, 32% daría su voto a Margarita Zavala, del PAN; 29% a Andrés Manuel López Obrador, de Morena, y 27% a Miguel Ángel Osorio Chong, del PRI. Entre los tres punteros se concentra 88% de las preferencias efectivas. Así lo revela la más reciente encuesta nacional de El Financiero, realizada del 17 al 21 de marzo a mil 120 mexicanos adultos con credencial para votar. Más abajo aparecen Miguel Ángel Mancera, del PRD, con 8%, y Jaime Rodríguez, como independiente, con 4 por ciento. Comparada con la encuesta anterior, publicada en febrero, Zavala subió cinco puntos, en tanto que Osorio Chong escaló siete, dejando atrás el efecto gasolinazo que sumió al aspirante priista hasta 20% en ese momento. Su actual nivel de apoyo es similar a lo que tenía en el segundo semestre de 2016. (EL FINANCIERO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 46-47, ALEJANDRO MORENO)

## LÓPEZ OBRADOR SUMA EXSENADORES DEL PRD Y AGRUPACIONES CAMPESINAS

El presidente nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, sumó a su proyecto rumbo a la presidencia a 11 senadores que formaban parte del PRD y ahora se denominan Bloque Parlamentario y que serán la voz del plan de transformación del país del político tabasqueño. El lunes 27 de marzo López Obrador invitó a cenar al bloque de senadores que respaldan a Miguel Barbosa y a Raúl Morón, horas después de que anunciaron su salida de la bancada del sol azteca. De acuerdo con legisladores que acudieron a la cena, acordaron sumarse al proyecto en busca de la transformación del país, lo que firmarán el próximo 9 de abril en una asamblea en el zócalo capitalino. En la cena también estuvieron presentes el coordinador del PT en el Senado de la República, Manuel Bartlett, y la senadora Layda Sansores. Con esto suman ya 18 senadores, incluidos los del PT, que han externado su aval a López Obrador. En tanto, dirigentes y representantes de una veintena de agrupaciones campesinas y urbanas, así como sindicatos educativos y obreros, revelaron que el próximo jueves se realizará una reunión nacional para definir su plan de acción, para construir la unidad de las fuerzas progresistas y de izquierda para 2018 en torno a López Obrador. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, ALBERTO MORALES; MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 13, JORGE ALMAZÁN)

## HAY QUE HACER BUENA POLÍTICA, NO LA QUE DIVIDE: OSORIO CHONG

El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, dijo ante alcaldes que la instrucción del presidente Enrique Peña Nieto es estar cerca y hacer buena política con los municipios. “No de esa política que les gusta a algunos, que divide, enfrenta y que genera enconos. Esa política no le sirve al país. La política que genera un estadio diferente para la sociedad, la política positiva, esa que la gente aprecia, es la que la gente recuerda”, aseguró. Durante el Encuentro Nacional de Presidentes Municipales de la Federación Nacional de Municipios de México, el encargado de la política interna del país expresó que se puede trascender en la política, pero no a partir de los escándalos públicos ni de circunstancias adversas, sino con base en el buen ejercicio de la responsabilidad como servidores públicos. A unas horas de haber iniciado el proceso electoral por la gubernatura del Estado de México, Osorio Chong felicitó a Eruviel Ávila por los resultados obtenidos por su administración en la entidad. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, ALBERTO MORALES)

MARTES 4 DE ABRIL DE 2017

## **SEDENA QUIERE OTRO AVIÓN VIP**

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) necesita con urgencia un nuevo avión “para traslado de funcionarios de alto nivel” que va a costar a los mexicanos mil 450 millones de pesos. A poco más de dos años de haber comprado un jet de lujo Challenger 605 de 27.5 millones de dólares, y un Gulfstream G-150 de 37.7 millones de dólares, la Sedena argumentó que no le basta su flota actual para este tipo de operaciones de traslado del alto mando. En el proyecto de inversión, enviado a mediados de marzo a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, la Fuerza Aérea Mexicana no identificó marca o modelo del “activo”, pero sí informó que cuesta 696 millones de pesos, unos 36 millones de dólares, rango similar al del G-150. El avión será comprado mediante anualidades hasta 2032 con un pago inicial en 2017 de 25 millones de pesos, que estaba agendado para marzo pasado. (REFORMA, PORTADA, P. 1, VÍCTOR FUENTES)

## **EL NUEVO MODELO EDUCATIVO PROMUEVE LA INCLUSIÓN: NUÑO MAYER**

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño Mayer, manifestó que es fundamental que la educación llegue a todos, por eso el nuevo modelo educativo promueve la equidad y la inclusión. Al presentar el cambio de enfoque pedagógico en Campeche, estado a la vanguardia en la implementación de la transformación educativa, reconoció a los maestros y maestras, quienes se preocupan por que sus alumnos tengan una nueva educación. En tanto, se informó que la dependencia entregó al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación cuando menos 550 millones de pesos para que promueva y apoye la implementación de la reforma educativa. En 2013 y 2016, la SEP entregó esa cantidad al sindicato a través de la Dirección General de Presupuesto y Recursos Financieros con dinero proveniente de la partida 15401 de prestaciones establecidas por condiciones generales de trabajo o contratos colectivos de trabajo. (LA JORNADA, SOCIEDAD, P. 36, REDACCIÓN; EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 9, TERESA MORENO)

## **PRI VE PERIODO EXTRA PARA LEY DE SEGURIDAD INTERIOR**

El coordinador de los diputados del PRI, César Camacho, aseguró que no se forzará el proceso legislativo para dictaminar la iniciativa de ley de seguridad interior y que su bancada buscará construir mayorías para que cuente con el respaldo suficiente. En conferencia de prensa, aseguró que la elaboración del dictamen, en el seno de la Comisión de Gobernación, “está muy avanzada”; sin embargo, no descartó la posibilidad de que su discusión y eventual aprobación ante el Pleno se realice en un periodo extraordinario de sesiones. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, REDACCIÓN)

## **NINGÚN MURO TIENE SENTIDO: NAPOLITANO**

La exsecretaria de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Janet Napolitano, expresó su rechazo a las políticas migratorias del presidente Donald Trump. “No creo que un muro tenga sentido”, dijo. En entrevista para Excélsior Televisión, habló sobre la relación bilateral, el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, el intercambio estudiantil entre ambas naciones y el fallido programa de rastreo de armas “Rápido y Furioso”, entre otros temas. La también exgobernadora de Arizona rechazó que el muro fronterizo que pretende levantar el mandatario republicano sirva para la seguridad estadounidense. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1, 12 Y 13, REDACCIÓN)

MARTES 4 DE ABRIL DE 2017

## **SISTEMA CONTRA LA CORRUPCIÓN INICIA SIN FISCAL**

Este día comienza a operar el Sistema Nacional Anticorrupción con la primera reunión que tendrá su Comité Coordinador. Sin embargo, arranca pese a que aún no está designada la persona que lo encabezará. En entrevista, la expresidenta del otrora Instituto Federal Electoral, María Marván Laborde, recordó que el fiscal Anticorrupción debió ser nombrado desde 2014, para un periodo de cuatro años y concluir funciones el 30 de noviembre de 2018. Por su parte, Jacqueline Peschard, presidenta del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción, advirtió que el retraso en el nombramiento del nuevo fiscal Anticorrupción afectará la instalación del Comité Coordinador, programado para hoy. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, HÉCTOR FIGUEROA Y REDACCIÓN)

## **COMISIÓN DE VÍCTIMAS NO ES CENTRO DE PAGOS: ROCHÍN DEL RINCÓN**

A 15 días de ser ratificado nuevamente como titular de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas para los próximos tres años, Jaime Rochín del Rincón aseguró que un error en el pasado fue considerar a ese organismo “como un centro de pago”, como si el homicidio, la desaparición y esclavitud, que es la trata de personas, pudieran ser pagadas o compensadas. En entrevista, reconoció que el Estado tiene una deuda con sus víctimas, especialmente con las de desaparición, con quienes el gobierno se tardó en actuar. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, ASTRID SÁNCHEZ)

## **GORDILLO DENUNCIA PRESIÓN DE JUZGADO**

La exlíderesa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Elba Esther Gordillo, denunció ante la Procuraduría General de la República que personal del Juzgado Sexto de Distrito en Procesos Penales Federales presionó a dos de los coacusados en su juicio para que aceptaran contratar un despacho de abogados que los iba a “soltar”. “La Maestra” interpuso su querrela contra el titular del juzgado, Alejandro Caballero Vértiz, y su secretario, Jorge Alberto Bernal Reyes, por aplazar el pasado jueves, supuestamente en forma indebida, el interrogatorio a Juan Díaz de la Torre. (REFORMA, NACIONAL, P. 9, ABEL BARAJAS)

## **GÉNEROS DE OPINIÓN**

### **HISTORIAS DE REPORTERO/ EL REGALITO/ CARLOS LORET DE MOLA**

En la recta final del año pasado le llegó al Instituto Nacional Electoral (INE) uno de esos regalitos de Navidad que uno nunca quiere recibir. Se lo mandó el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. El regalito traía, a manera de cariñosa tarjeta, los rostros sonrientes de Andrés Manuel López Obrador y Ricardo Anaya. ¿Qué sucedió? Los dirigentes nacionales de Morena y PAN han usado los spots de sus partidos para promover su propia imagen e impulsar sus aspiraciones presidenciales. Ante las quejas que se presentaron contra López Obrador y Anaya —también contra el líder perredista Agustín Basave, pero él ya se salió del juego— el Tribunal determinó que no había nada ilegal en el uso que hacían de los spots del partido, pero instruía al INE a que defina lineamientos para regular a los dirigentes partidistas en su uso de los anuncios en radio y televisión que corresponden por ley a los partidos que encabezan. No es poca cosa. Entre enero de 2016 y enero de 2017, Anaya se despachó con más de 907 mil spots y López Obrador con más de 681 mil, según datos del INE. Con la poesía que caracteriza a las resoluciones judiciales, el Tribunal pidió que los consejeros del INE tomaran en

**MARTES 4 DE ABRIL DE 2017**

cuenta la centralidad del sujeto, la coherencia narrativa y la direccionalidad del mensaje. Esto ha de significar que hay que valorar qué tanto aparece la persona en el anuncio, qué tanto promueve su propia plataforma en el mensaje y qué tanto el spot está dirigido a enaltecerlo a él por encima del partido que dirige, respectivamente. Imagino. Los encargados de tan clara tarea son los consejeros que integran la Comisión de Radio y Televisión del INE: Marco Baños, Benito Nacif, Ciro Murayama, Pamela San Martín y Enrique Andrade. [...] La fuerza de los partidos dentro del INE, la independencia de los consejeros, la amenaza lopezobradorista con la descalificación del fraude, el peso del Tribunal y otros factores, estarán a prueba con este asunto. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, CARLOS LORET DE MOLA)

## **SERPIENTES Y ESCALERAS/ LOS MOREIRA, JUNTOS PERO NO REVUELTOS/ SALVADOR GARCÍA SOTO**

Como los cuentos mitológicos de Rómulo y Remo, de Caín y Abel, de Eteocles y Polinices, o la historia verídica de los hermanos Manuel y Maximino Ávila Camacho, la relación de Rubén y Humberto Moreira ha estado siempre cruzada por la ambición del poder, por encima incluso de sus lazos sanguíneos. Los dos hermanos que conquistaron juntos el poder en Coahuila, luego se lo pasaron como una herencia de sangre, hoy viven profundamente distanciados y enfrentados en lo familiar y en lo político, pero hay algo que sin acabar con su distanciamiento hoy los ha hecho volver a coincidir en una misma causa: evitar la derrota del PRI en las elecciones del próximo 4 de junio y conservar en poder de su grupo, familiar y político, a la productiva entidad coahuilense. [...] Todo apunta a que en estos momentos los Moreira trabajan para impulsar la campaña del candidato del PRI, Miguel Riquelme, aunque cada uno lo haga por su lado y buscando sus propios intereses. [...] Se sabe que fue el propio Riquelme quien, a principios de marzo, cuando ya era el candidato virtual del PRI a la gubernatura de Coahuila, buscó a Humberto Moreira y se reunió con él en un restaurante de la Ciudad de México para buscar una negociación en la que el influyente exgobernador, que conserva con todo y su desprestigio político una fuerza real entre el priismo coahuilense, pudiera apoyar su candidatura no sólo a través de la alianza ya cerrada con el Partido Joven, manejado por él, sino con la posibilidad de que pudiera finalmente ser candidato a pesar de la oposición fehaciente que había mostrado su hermano el gobernador. Las fuentes que confirman ese encuentro entre Riquelme y Humberto, celebrado en un restaurante del sur de la ciudad, al que también asistieron Eduardo Olmos y Marco Flores, no señalan si la negociación del candidato estuvo avalada por Rubén Moreira, pero el hecho es que unas semanas después de que se celebró aquella reunión en la capital, y luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación cerrara el 16 de marzo la candidatura de mayoría, 10 días después, el 25 de marzo, se anunció que Humberto Moreira sería candidato a diputado plurinominal por el Partido Joven y la nominación fue validada el domingo pasado por el Instituto Electoral de Coahuila. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 12, SALVADOR GARCÍA SOTO)

## **DEMOCRACIA EFICAZ/ CLIENTELISMO ELECTORAL 2017/ LUIS CARLOS UGALDE**

Las dádivas no son siempre ilegales, pero refuerzan la práctica de que las elecciones son una oportunidad de negocio, aunque sea en beneficio de la gente que más lo necesita. Que los gobiernos —en plural— repartan tinacos, tabletas, computadoras y monederos electrónicos en la víspera de los procesos electorales manda la señal de que a los candidatos se les debe evaluar por lo que dan —ellos o sus partidos o sus gobiernos— en lugar de lo que proponen. En las últimas semanas en el Estado de México se han distribuido masivamente beneficios materiales a la población en zonas populares: 15 mil laptops para alumnos de educación secundaria a superior, tarjetas de vales, despensas y dinero para uniformes, entre otros bienes. Según el senador Mario Delgado (Morena), también se han entregado tarjetas bancarias para recibir “de 2 mil 700 a tres mil pesos mensuales cada una” a cambio de

**MARTES 4 DE ABRIL DE 2017**

entregar la credencial de elector. El 30 de marzo, la primera dama encabezó un evento en el auditorio de Tecámac para inaugurar una universidad para adultos mayores y repartir becas (el espacio tiene capacidad para 13 mil personas). La entrega de dádivas y apoyos materiales no es exclusiva del PRI. [...] Si gana el PRI, los afectados argumentarán que se constituyó una causal de nulidad abstracta por el uso masivo de recursos gubernamentales para apoyar a un partido. El Tribunal Electoral se verá presionado —aunque no haya una causal explícita referente al gasto de política social— para tomar en cuenta los reclamos. Si no toma cartas en el asunto, la elección de 2018 se podría salir de control. (EL FINANCIERO, PORTADA Y OPINIÓN, P. 1 Y 42, LUIS CARLOS UGALDE)

## **PUNTO DE VISTA/ CON RESPETO A BARBOSA/ JESÚS MICHEL NARVÁEZ**

Durante los últimos 4 años, Miguel Barbosa fue un personaje al que los reflectores le sentaban bien. Como coordinador del grupo parlamentario del PRD en el Senado, sus palabras tenían peso político. Haber presidido la Mesa Directiva de la Cámara alta, le permitió codearse con el poder público y con el privado y ser escuchado. En su papel de presidente de la Comisión Belisario Domínguez, integró un excelente equipo de investigadores y sus trabajos merecieron reconocimiento político y periodístico. Decidió apoyar a López Obrador y provocó un cisma en el PRD y entre los senadores. Le anunciaron que lo removerían y respondió con una maniobra que entre abogados se llama chícana: promovió a Raúl Morón para que lo sustituyera. Y lo eligieron 15 de sus compañeros. El CEN del PRD no lo aceptó e impuso a Dolores Padierna que lo relevó en el cargo. Fue amenazado con la expulsión y para evitarla se fue al TEPJF que desechó su queja. El calvario finalizó ayer cuando anunció su renuncia al partido al que perteneció durante 23 años. (EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 2, JESÚS MICHEL NARVÁEZ)